

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 8 de Agosto de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 164

NOTAS POLÍTICAS

El Consejo de ministros se ocupó ayer, entre otros asuntos, de los trabajos realizados por la ponencia encargada de preparar la reorganización de los servicios.

Un individuo del Gabinete entiende, según dice *El Imparcial*, que determinados centros son susceptibles de ser reorganizados, no sólo sin aumentar sus consignaciones, sino que, por el contrario, disminuyéndolas; pero que, en cambio, existen otros, como Instrucción, Obras y Gobernación, en que no habrá posibilidad de dar un paso en el camino de las mejoras sin aumentar las cifras de sus presupuestos.

Es decir, que la ponencia comienza por pedir mayores créditos para los departamentos que rigen los que forman aquella; pero, como es natural, si esto no ha de determinar un aumento en la cifra total de los gastos, ha de hacerse rebajando las consignaciones de los demás ministerios, y de aquí la lucha entre los consejeros de la Corona, lucha que terminará porque no se haga nada.

Desde un principio hemos creído que el procedimiento que se adoptaba no podía conducir á resultado alguno práctico.

Lo lógico habría sido trazar á grandes rasgos el croquis de las reformas, es decir, fijar su sentido general y su alcance; que cada ministro, ajustándose á esta especie de programa, hubiese redactado el proyecto de reformas en su departamento, y que todos estos proyectos se hubiesen discutido en Consejo, para armonizarlos.

Encomendar á tres ministros la reforma, y precisamente á los tres que, con más ó menos razón, piden aumentos, era correr el riesgo seguro de que surgiese la rivalidad entre unos y otros, esterilizándose así toda acción.

Claro es, y esto no lo desconoce nadie, que no puede merecer el mismo juicio el aumento en Instrucción pública, en cierta clase de obras y en Correos y Telégrafos, que en otros servicios, porque todo lo que se emplee en aquéllos, si se emplea bien, es siempre reproductivo; pero no es menos cierto que hay que comenzar por convencer al país de que con los actuales créditos no se puede hacer más de lo que se hace, lo cual nos parece difícil.

De aquí que la reorganización deba hacerse dentro de las cifras actuales, á reserva de pedir aumentos para mejoras positivas, una vez que se demuestre la buena aplicación de los recursos con que hoy se cuenta.

La desconfianza del país podrá parecer excesiva á algunos; pero es tan lógica y tan natural, que precisa contar con ella para llevar á cabo las reformas.

Los fondos del material

Cómo se gastan, en qué se gastan y con sujeción á cuales responsabilidades se deben gastar; gran tema y asunto para los ministros que se ocupan en las reformas de la administración.

Sabido es que los fondos del material se reparten como Dios quiere, ó mejor dicho, como quiere el diablo. Sabido es también que como el material no se queja, no le llega la reparación sino por casualidad, y que los muebles de las oficinas están generalmente en tal estado, que una mirada los descompone.

Oficinas cuenta el Estado en provincias, y las acabamos de ver, en las que no se puede entrar. El baldosín, levantado, forma una barrica en la puerta. Los muebles no tienen de semejante condición más que el recuerdo. Las paredes son de calabozo, sin cuadros, sin papel, sin yeso. Y se ve cada retrato de los monarcas, que merece la formación de un expediente. Esto pasa lo mismo en Madrid, que en Barcelona, que en todas partes.

En otros centros, más parecen los ordenanzas desnudos que vestidos; hay bibliotecas desvencijadas; candelabros que se sostienen por un milagro de equilibrio; arañas que se desploman; butacas que se hundieron, y cortinas y alfombras que ya pasaron por todos los colores del prisma.

Y los fondos tienen una situación semejante. Cuasi todos están empeñados.

No se encuentran en algunas provincias mal instaladas las secciones de Fomento y los gobiernos civiles; y aún las delegaciones de la Hacienda y las inspecciones de los ingenieros; pero eso ocurre generalmente gracias á la influencia del dueño de alguna casa que logra el inquilinato de la administración, porque esta señora es una gran inquilina.

Se supone que de esos fondos sa-

len el abono de la butaca para algún despreocupado, el pago de tales ó cuales billetes del verano, el sello de algunos títulos para la toma de posesión, y otras cosas menos lícitas siempre que las gratificaciones á los empleados de la secretaría particular.

Una visita general á las oficinas subalternas, girada por el ministro, sería verdaderamente higiénica.

Dirán que esto es pequeño; pero de lo pequeño se hace lo grande.

Los gastos del material no se justifican y así se gastan.

Y ese fondo importa en el presupuesto una cantidad enorme. Según la cuenta general del Estado del semestre del año económico 1899-900, lo presupuestado pasó de 8.600.000 pesetas, lo que equivale á más de 17 millones de pesetas anuales.

Tenemos la creencia de que con todo cuanto la indiferencia abandona, el favor obtiene, los necesitados logran, y la falta de atención de los jefes de los ramos consiente que se distraiga en atenciones extrañas, no habría que hablar de gastos nuevos para mejorar los servicios públicos.

Un artículo en el presupuesto disponiendo que pasen al Tribunal de Cuentas las del material debidamente justificadas, se impone como dictamen á la ponencia de los ministros.

Y entonces se podrá entrar en todas las oficinas, y sentarse en las sillas, y no temer á que se le venga encima al visitante un armario ó una figura de bronce, y apoyarse en las mesas sin que se vayan al suelo, y beber agua en servicio presentable.

No pasa eso en el despacho del ministro, ni en el del subsecretario, ni en todos los de los directores.

Pero en los demás: . . .
¡Bueno está el material!

¿CANTAS Ó LLORAS?

ROMANZA

Alma del alma mía,
Mi amor, mi anhelo,
Faro en mi noche umbría,
Mi sol, mi cielo:
¿Qué fué de aquellas horas,
De aquellas dichas santas
Y encantadoras?
Ya no sé donde moras,
Ya no sé cuando cantas
Ni cuando lloras.
Perfume fué tu aliento
De castas flores;
Música fué tu acento

De ruiseñores.
Tornen á mí las horas
De aquellas dichas santas
Y encantadoras!
Sepa yo donde moras,
Sepa yo por que cantas
Ó por que lloras.
¡Ay!, si cantas, tu canto
Díce mi pena,
Y si lloras, tu llanto
Mi alma envenena.
Viento fueron las horas,
Sueños las dichas santas
Y encantadoras.
¿Qué importa donde moras...?
Triste de mí si cantas,
Triste si lloras.
FELIPE TOURNELLE.

Crónica

Cámara y Unión Agrícolas

La verdad se abre camino. Son muchos los socios que se quejan amargamente de que por culpa de unos pocos, que todo lo quieren mangonear, se haya convertido en una asociación política para satisfacer sus malas pasiones, abandonando la alta misión que le está encomendada.

Dicen además los descontentos, que en vez de continuar la guardería rural de la asociación cuando funcionaba la del Ayuntamiento, debióse procurar una inteligencia con la corporación municipal, facilitándole los medios de atender cumplidamente á la vigilancia de los campos, con lo cual, teniendo en cuenta el numeroso personal de que debía componerse, los labradores hubieran estado mejor atendidos sin necesidad de los repartos que hoy se les giran.

No se hizo así, porque unos cuantos egoistas quieren que sus propiedades se hallen preferentemente vigiladas.

Insisten, pues, en que se obró desafortunadamente, ya que en el poco tiempo que duró la guardia municipal, pudo observarse que no era un elemento político, pues vigilaba por igual todas las propiedades.

Los que así se expresan, añaden que es digna de aplauso la cantidad que se votó para guardería rural, que permitía elevar á veinte ó más el número de guardas durante la recolección de la aceituna.

También se quejan los labradores descontentos, de la actitud que la Cámara observó con las ferias de

ganados, inauguradas por nuestros amigos.

Enhorabuena, dicen, que la pasión hubiera llegado al extremo de reusarla si se hubiese visto en sus iniciadores la parcialidad política. Pero cuando se vió, desde el primer momento, que la Comisión trabajaba con la más completa independencia y que para la elección de jurados no pesó en lo más mínimo la política, era deber de la Cámara y de todos los asociados contribuir al buen éxito.

En pocas ocasiones, añaden, los jurados habrán adjudicado tantos premios sin dar lugar á la más insignificante protesta, prueba evidente de que todo el pueblo reconocía su rectitud é inteligencia.

Más que nadie, los labradores deben favorecer las nuevas corrientes que se inician en la Cámara Agrícola para separarla de las luchas políticas y locales. Para ello no hay más que un remedio: que los directores sean labradores de verdad, no de los que viven de la renta de sus tierras encargando á parceros y colonos su cuidado, y menos los que apenas si tienen cuatro matas ó no tienen absolutamente nada.

Sean agricultores los que informen la Cámara Agrícola y en vez de dar su apoyo á los políticos, los políticos de verdad se considerarán honrados apoyándola.

Y no olviden los agricultores, que hay entre ellos un número considerable de personas independientes por su posición social y sumamente instruidas, que pueden constituir el centro más importante de Tortosa. Y no se olvide nunca que en nuestra ciudad la agricultura, lo es todo, todo, todo.

El «Diario de Tortosa»

Desde que ha adquirido el hábito de mentir con tanta desvergüenza, no consigue engañar á nadie, ni siquiera al más adicto de los suyos.

Insistimos en que á ciertos industriales se les han concedido encabezamientos de consumos escandalosos, para adquirir los votos de que disponen.

En vez de palabrotas publique el *Diario* un estado de lo que pagó por consumos, durante la situación gonzalista, el fabricante de jabón que más cantidad elabora y otro de lo que va satisfaciendo desde que mandan nuestros morales regeneradores.

Las cosas claras y así se sabrá porque van perorando contra el gonzalismo ciertos industriales.

El promedio de lo que de este año quedaron á deber nuestros amigos á empleados y contratistas, no escude de una mensualidad, lo mismo que deben hoy los actuales, con la particularidad que de las cantidades recaudadas por atrasos correspondientes á los primeros meses de este año hay lo suficiente para haberles pagado. Al no hacerlo se ha cometido una indignidad y una monstruosa injusticia, sobre lo que en su día exigiremos la correspondiente responsabilidad.

Afirma el acanallado periódico, que una gran parte de las murallas derribadas ocupaban terrenos de los hermanos González y que por esto se derribaron. Sino rectifica le diremos que es un infame calumniador, un vil canalla y que eso solo puede hacerlo el estafador de 30.000 pesetas, el ladrón de 4.000 y el gran borracho de la calle Ancha, al que por no deshonrarnos no le hemos aplicado la punta de la bota en sus posaderas, como lo hicimos con sus predecesores.

Ojo por ojo y diente por diente, dice en su último número. ¿Qué espera? Es que solo tiene lengua para insultar, faltándole corazón para sostener lo que afirma.

Hemos de decirle, una vez más, que tiene constantemente á su disposición toda la redacción de LA VERDAD? Calle la lengua y á obrar, difamador de oficio, vividor del escándalo, charlatán al que le tiembla siempre el pulso y que necesita matones que le amparen.

Venga á arrancarnos los ojos y los dientes y verá como del primer bofetón le dejamos sin mandíbulas.

¿Qué más quisiéramos que se pusiera á tiro ese mentecato! Y hasta otro día.

Esperando

Esperamos la solución final del asunto Melero para ocuparnos, con la detención que merece, del batacazo sin ejemplo que han sufrido nuestros enemigos cuando se creían omnipotentes, convirtiéndolos en objeto de risa y chacota de toda la provincia de Tarragona que ve con que facilidad les hemos tomado el pelo y el desdén y desprecio con que les ha tratado el Gobierno, pues á estas horas aún están en ayunas de saber que nuevo Gobernador viene á esta provincia.

Les hemos reducido á la categoría de espantajos.

Hasta los más tímidos se ríen y se burlan de sus denuncias, de sus multas y de sus amenazas.

Ojo por ojo y diente por diente

Esto es lo que escribe el *Diario*, esto es lo que nosotros deseamos, y tenga la seguridad que en la batalla no retrocederemos y diremos tales cosas y tan descarnadas que no repetirá más las palabras con que encabezamos estas líneas.

Adelante señor *Diario*, adelante y sin vacilar, que después te cantaremos:

Tu lo quisiste

Freile mosten

Tu lo quisiste,

Tu te lo ten.

Y á los señores Bau y Roig, les pedimos muy encarecidamente que no retroceda su órgano, pues deseamos contarles muchas cosas que ellos aparentan ignorar.

Sin cobrar

Anteayer fueron á cobrar los artesanos que blanquearon la cárcel, á los que se despidió con la frase de

la *Casa del oso*. «Rodríguez no tiene un cuarto.»

Fallecimientos

En la tarde de ayer entregó su alma á Dios nuestro particular amigo el rico propietario y concejal que había sido de este Ayuntamiento en diferentes ocasiones, D. Juan Bautista Eixemeno y Colomé, que por su bello carácter y demás condiciones que le adornaban, era muy estimado de cuantos le trataron.

Esta mañana ha tenido lugar la conducción del cadáver á su última morada.

Enviamos á su familia nuestro más sentido pésame y rogamos al Señor acoja su alma en su gloria.

D. E. P.

La noche última ha fallecido la joven y virtuosa señora D.^a María de la Anunciación Baulenas y Barga que por sus relevantes bondades era apreciada de toda la población.

Enviamos á su familia nuestro más sentido pésame.

Matrimonio

Hoy á las seis de la mañana se han unido en indisoluble lazo en la Santa Iglesia Catedral nuestro particular y querido amigo don Juan Jardí Contel, hijo del dueño del acreditado café *Lo Nou Noé*, con la simpática y agraciada artesana Primitiva Porres.

Deseamos á los recién casados una interminable luna de miel y muchas prosperidades en su nuevo estado.

Fiestas en Amposta

Nos comunican de aquella villa que este año prometen ser muy lucidas las fiestas que durante los días 14, 15, 16 y 17 del corriente mes dedican á Nuestra Señora de la Asunción y San Roque.

Entre muchos de los espectáculos que llamarán más la atención, será un magnífico y espacioso entoldado para celebrar tres noches de baile, siendo amenizados por la banda de música que tan acertadamente dirige D. José Estellé, de Uldecona.

No dudamos que aquella laboriosa villa, amiga del trabajo, se verá concurridísima de forasteros.

El «Ciudad de Tortosa»

Este vapor que tan buenos servicios presta á los vecinos de esta ciudad, Amposta, Ametlera y Cava, desde pocos días no puede llegar al desembarcadero del mercado por haber bajado demasiado las aguas del Ebro.

Comisión provincial

La Comisión provincial celebrará hoy sesión si se reúne número suficiente de señores vocales.

Licencias de caza

Estos días son numerosas las instancias que se presentan en el Gobierno civil, solicitando licencia de caza.

Sesión

Mañana, á las once, debe reunirse la Diputación provincial para discutir y aprobar el presupuesto adicional y tratar otros asuntos.

Pesca del «bou»

Es probable que hasta el 1.º de Septiembre no empezará en esta zona la pesca de arrastre denominada del *bou*.

El tiempo

El calor vuelve á apretar mucho desde tres días, llegando el termómetro á marcar 33º centígrados á la sombra.

Hoy, á pesar de haber amanecido con el horizonte algo nuboso, el sol tibio á primeras horas de la mañana, ha brillado después con todo su fulgor haciéndonos sudar el quilo.

El barómetro ha aumentado algo su presión desde ayer, indicando síntomas de alguna depresión atmosférica.

Enseñanza libre

Aviso á los alumnos de enseñanza libre.

La matrícula para la convocatoria de Septiembre quedará abierta en la Secretaría del Instituto provincial desde el día 16 del corriente hasta el 31, inclusive.

Sol y Sombra

La acogida que mereció el último extraordinario de este popular semanario taurino, ha excitado á sus propietarios para continuar la extensa información de los festejos celebrados en Valencia durante la feria de este año, dando grandísimo interés de palpitante actualidad al número 234, que se ha puesto hoy á la venta y contiene, entre otros trabajos importantes y curiosos, la continuación de las fiestas de Valencia, con las corridas tercera y cuarta de las efectuadas en aquella capital; última de feria en Santander, y otra verificada en Nîmes; todo comprendido bajo una hermosa cubierta original del notable artista Sánchez Solá.

Ultimo libro de «Clarín»

Pocos días después de acaecida la muerte del insigne literato Leopoldo Alas, ha publicado el Centro editorial de Madrid «Literatura y Arte» un volumen de 200 páginas conteniendo una colección interesantísima de trabajos críticos del ilustre maestro.

Titúlase este libro *Siglo pasado*, por ser cosas, según dice el prólogo «de otro tiempo, el otro siglo», pero que, en realidad, serán de interés permanente mientras haya personas aficionadas á la buena literatura.

Pocos escritores de los contemporáneos han contribuido por modo tan portentoso como *Clarín* á la cultura patria, censurando con sinceridad y energía las intrusiones en el campo de las letras y anatematizando sin contemplaciones de ningún género á cuantos, sin condiciones para ello, se atrevían á poner mano en el arte de las letras.

Y pocos libros de los publicados

por el malogrado autor de *La Regenta* darán idea clara del carácter y de la importancia de su labor crítica como el libro *Siglo pasado*, á que hacemos referencia.

Ha reunido el autor en este volumen algunos escogidos trabajos críticos de tal importancia que su lectura será siempre de actualidad y de provechosa enseñanza para todos.

Basta el conocimiento de algunos de ellos para apreciar el extraordinario mérito del eminente literato, verdadera gloria de España, tan prematuramente arrebatado por la muerte.

En las páginas de *Siglo pasado* va condensada toda la inteligencia, toda la cultura, toda la penetrante observación del erudito escritor, leyéndolas, detenidamente, se descubre el inapreciable valor de aquella privilegiada inteligencia que tantas obras brillantes ha producido, y se vislumbra todo el alcance de la irreparable pérdida ocasionada por la muerte del prestigioso crítico.

Siglo pasado es un libro que será leído siempre con admiración y con respeto; con admiración por lo mucho que en sí vale, y con respecto por la triste circunstancia de haber sido publicado á los pocos días de la muerte de su autor.

El libro lujosamente editado se vende en el Centro editorial, Literatura y Arte, Pizarro, 13, Madrid y en todas las librerías, al precio de tres pesetas.

Se vende una magnífica Cámara fotográfica para instantáneas 9 por 12 sistema **Alfar**.

Informes en la librería de D. Arturo Morera.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas* mejores que las del **Doctor Pizá** de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Piso espacioso para alquilar
En la calle de la Sangre con vista y puertas á dos calles, razón Santo Domingo núm. 4.

Curiosidades

EL PULPO



El nombre de *pulpo* fué dado por Aristóteles, Plinio y todos los antiguos naturalistas á los moluscos gruesos cuya cabeza está provista de diferentes y largos tentatorios que les sirven de pies ó brazos.

Su figura es muy singular. Se dis-

tingue en él un cuerpo ó masa abdominal y una cabeza, separados entre sí por una compresión muy marcada. La masa abdominal es pequeña en comparación de la cabeza. La piel de que se cubre forma una especie de bolsa ó saco abierto sólo en la mitad inferior de su parte anterior. Pero este saco, más ó menos tuberculoso, no presenta pliegue alguno que pueda hacer oficio de atleta ó nadadera. Tiene dos grandes ojos sólidos y sin párpados que indican la gran fuerza visual del pulpo. En la base de los tentatorios se ve un orificio redondo abierto en una especie de labio circular, por el que salen las dos quijadas en figura de pico de papagayo.

Estos moluscos nadan remolinando de una manera irregular, con la cabeza hacia abajo y remando con sus largos apéndices tentatorios. El pulpo se vale de sus largos brazos para asir la presa, ayudado de los vasillos ventosos que los guarnecen.

El molusco que nos ocupa habita en las hendiduras de las rocas. Cuando se halla perseguido suelta una especie de tinta que guarda en su saco, con lo cual consigue enturbiar el agua y perderse de vista.

Esta tinta es una sustancia espesa y de un negro tan fuerte que los chinos las emplean en sus artes.

El pulpo es común en todas las partes del mundo y especialmente en los países cálidos y en nuestras costas muy abundante.

AMENIDADES

EL DERECHO DEL DERECHO

Cierto enjaulado pardillo picoteaba á un gorrión porque el grandísimo pillo le robaba el cañamón.

En tanto el gorrión comía, pues siendo un solemne maula, bien ó mal, se defendía con los hierros de la jaula.

Pero el pardillo gritó: ¡Favor, socorro, ladrones! y con presteza acudió un tribunal de gorriones, que eran dignos magistrados, por casual coincidencia que volvían reventados de fallar una sentencia.

Y ejerciendo su misión, en este caso sencillo, enjaularon al ladrón y soltaron al pardillo.

Y el tribunal de gorriones en unión del presidente, se comió los cañamones delante del delincuente.

José BRISSA.

Telegramas

Madrid, 7.

«Canard» del «Morning Post»

Preguntado en San Sebastián el duque de Almodóvar del Río sobre la exactitud de la especie vertida

por el *Morning Post*, según ante she telegrafiado, acerca de la supuesta promesa de neutralidad, hecha por España á Inglaterra en la cuestión de Marruecos, el ministro ha negado en absoluto que existía inteligencia alguna entre ambas naciones.

Lo del dique de Subic

El Correo dice esta noche, con referencia al fracaso de las pruebas oficiales del dique de Subic, que la casa constructora reparará las averías y subsanará las deficiencias del mismo.

De todos modos—añade *El Correo*—si el dique resultara inservible, el Gobierno se negaría á admitirlo, indemnizando al Estado de los daños y perjuicios que le fueren causados, á expensas de los constructores, los cuales, á tenor de las condiciones del contrato, tienen depositada la cantidad de 600.000 pesetas.

Sustitución de derechos

El ministro de Gracia y Justicia tiene en estudio el proyecto de sustituir cierta clase de derechos que actualmente se satisfacen á los funcionarios públicos, con timbres cuyo producto ingresará en el tesoro.

Los socialistas

El partido socialista se propone celebrar mítins en diferentes provincias, para protestar contra recientes sucesos.

El señor Urzáiz

El ministro de Hacienda estudia la manera de disminuir el descuento en los sueldos de los empleados de escasa categoría, sin que ello resulte oneroso para el Tesoro.

De Gobernadores

Continuamos sin saber nada concreto acerca de la combinación de gobernadores.

Suenan multitud de nombres para varias provincias, pero todo ello no pasa de ser meras conjeturas.

Aun los que se consideran agradecidos no manifiestan en el fondo gran seguridad en su destino, pues algunos de los interesados han llegado á Madrid para mover personalmente sus influencias á última hora.

Una de las provincias donde hay más expectación es la de Zaragoza, en la cual se han formado dos partidos: el de los librepensadores, que tienen motivos para estar agradecidos del actual gobernador, y el de los católicos, que á todo trance quieren que sea salvado.

GRAN FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

DE

ENRIQUE ZARAGOZA

San Blas núm. 11.—Tortosa

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª

Limonadas gaseosas elaboradas

con todos los demás si-temas conocidos, clase 2.ª

Zarzaparrilla vegetal con esencia pura, clase 1.ª

Zarzaparrilla, clase 2.ª

Brea Munera con esencia, clase 1.ª

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cervezas Extranjeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc. etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.



IMPORTANTÍSIMO

A los herniados

(TRENCA TS)

Un dato importantísimo que no deben olvidar los herniados, (tren-cats) es el de que no basta la compra de un buen braguero, sino que la tal compra, para dar buen resultado, ha de ir acompañada de una aplicación perfecta que solo puede llevar á cabo una persona perita.

En mis 12 años de práctica, he tenido ocasión de ver muchas veces, que el dinero empleado en la compra de un buen braguero, ha resultado poco menos que inútil por no estar su forma á construcción apropiada á la índole de la hernia que ha sufrido el paciente.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto á mi manera de proceder; el testimonio de las muchas personas que he curado en los cuatro años que hace visito en esta ciudad y los siete años de práctica en la casa Clausolles, de Barcelona, son garantías que no olvida el público.

Bragueros de todas clases lo más práctico y moderno para la curación de las hernias.

Especialidad en bragueros de cauchouc para la pronta curación de los tiernos infantes.

Tirantes omopláticos para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultación de vientre.

DON JOSÉ PUJOL

cirujano especialista en la aplicación de bragueros para la curación de las hernias, con largos años de práctica en la casa de *don José Clausolles*, Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja».

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS.

J. Zaragoza, impresor, Replá, 3.—Tortosa,

LIBRERÍA, PAPELERÍA CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presentarse el género en tan buenas condiciones como en las principales de España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes y económicas
Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones como-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

LA VERDAD

DIARIO POLÍTICO DE NOTICIAS É INTERESES GENERALES

Precios de suscripción

En Tortosa, al mes. 1 peseta
Fuera, trimestre. 3 "
Extranjero. 7 "

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Puntos de suscripción

En la imprenta, Administración del periódico, librería de don Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales.

La correspondencia al director.

DON JOSÉ PULJO

Don José Puljo, médico especialista en la aplicación de los rayos X para la curación de las neoplasias, con largos años de práctica en la casa de don José Clavelles, Barceloneta, Bstplimentado «La Cruz Roja».

RELS.-PLAZA DE PRIM-REUS
A. Narroza impresor, Replá 3.—Tortosa.

ENRIQUE ZARAGOZA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro
Géneros existentes

Limónadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.
Limónadas gaseosas elaboradas

Telegramas

«Ganach» del «Morning Post»
Preguntado en San Sebastián el duque de Almodovar del Rio sobre la exactitud de la especie vertida

Curiosidades



EL PULPO
El nombre de pulpo me ha dado por Aristoteles Plinio y todos los antiguos naturalistas á los moluscos que viven en el mar y que se distinguen por tener un cuerpo blando y blando y largos tentáculos que les sirven de pies ó brazos. Su figura es muy singular. Se dis-